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le théâtre des opérations outre-mer. 
 
 
Bibliographies 
Anthony, Effie C., Canada and the Second World War. The Home Front and War Aims : 
a Bibliography, s.l., Graduate School of Library and Information Studies, Université 
McGill, 1991. 
 
Bell, Sandra M, Victoire oblige. Les messages du gouvernement canadien pendant la 
guerre, 1939-1945 : une bibliographie / Victory Bonding : Wartime Messages from 
Canada's Government, 1939-1945 : a Bibliography, Ottawa, Bibliothèque nationale du 
Canada, 1995. 
 
Cooke, O.A. -- The Canadian Military Experience 1867-1995 : a Bibliography / 
Bibliographie de la vie militaire au Canada, 1867-1995, 3e ed., Ottawa, Directorate of 
History and Heritage, Dept. of National Defence, 1997.  
 
Dubé, Timothy D., Canada at war, 1939-1945 : a Survey of the Archival Holdings of the 
Second World War at the National Archives of Canada, Waterloo, Laurier Centre for 
Military Strategic and Disarmament Studies, Wilfrid Laurier University, 1996. 
 
Lamonde, Yvan, Je me souviens, La littérature personnelle au Québec (1860-1980), 
Québec, IQRC, coll. « Instrument de travail », no 9, 1983.  
 
O'Brien, Jerome W. et Wright, Glenn T., Documents sur la Deuxième Guerre mondiale / 
Sources for the Study of the Second World War, Ottawa, Archives publiques Canada, 
Division des archives fédérales, 1979. 
 
 
Dictionnaires 
Bercuson, David et J.L. Granatstein, Dictionary of Canadian Military History, Toronto, 
Oxford University Press, 1992.  
 
 
Recueils de textes 
Lefebvre, Florent, Élizabeth H. Armstrong et R.B. Oglesby, La presse canadienne et la 
Deuxième Guerre mondiale, préface de Claude Beauregard, Serge Bernier et Edwige  
Munn, traduit de l’anglais, Ottawa, ministère de la Défense nationale, 1997. 
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Ouvrages et actes de colloques 
Bernier, Serge (dir.), L’impact de la Deuxième Guerre mondiale sur les sociétés 
canadienne et québécoise, actes du colloque du 7 et 8 novembre 1997 tenu à 
l’Université du Québec à Montréal, Ottawa, Défense nationale, 1998. 
 
Bernier, Serge, Robert Comeau, Béatrice Richard, Claude Beauregard et Marcel 
Bellavance (dir.), La participation des Canadiens français à la Deuxième Guerre 
mondiale : mythes et réalités, actes du colloque du 6 au 9 octobre 1994, Bulletin 
d’histoire politique, vol. 3, nos ¾ (printemps-été 1995), AQHP/Septentrion.   
 
Comeau, Robert, Serge Bernier et al, Dix ans d’histoire militaire en français au Québec, 
Actes du 10e colloque annuel en histoire militaire, Montréal, Lux éditeur, coll. « Histoire 
politique », 2005. 
 
 
Ouvrages iconographiques 
Granatstein, J. L., The Last Good War. An Illustrated History of Canada in the Second 
World War, 1939-1945, Vancouver, Douglas & McIntyre, 2005.  
 
Heathcote, Blake, A Soldier’s View. The Personnal Photographs of Canadians at War, 
1939-1945, Toronto, Doubleday Canada, 2005.  
 
Henry, Hugh G., Dieppe Through the Lens of the German War Photographer,  
Photography by Jean Paul Pallud, London, After the Battle, s.d. 
 
Macpherson, Ken and John Burgess, The Ships of Canada's Naval Forces, 1910–1981. 
A Complete Pictorial History of Canadian Warships, St. Catharines, Vanwell, [1981], 
1993.  
 
Robertson, Peter, Irréductible vérité. Les photographes militaires canadiens depuis 
1885  / Relentless Verity. Canadian Military Photographers Since 1885, Québec, Les 
Presses de l'Université Laval, 1973. 
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3. Combattants et batailles  
 
Historiographie 
Bernier, Serge, « Se hâter lentement. L’historiographie militaire canadienne (1988-
1999) », Bulletin d’histoire politique, vol. 8 nos 2-3 (hiver/printemps 2000), p. 11-24. 
 
Cook, Tim, Clio’s Warriors. Canadian Historians and the Writing of the World Wars, 
Vancouver, UBC Press, 2006. 
 
Gagnon, Jean-Pierre, « Dix ans de recherche, Dix ans de travail en histoire militaire! 
Que peut-on dire de ces dix ans ? », dans Robert Comeau, Serge Bernier et al. (textes 
réunis par), Dix ans d’histoire militaire en français au Québec, Actes du 10e colloque 
annuel en histoire militaire, Montréal, Lux éditeur, 2005, p. 7-20.   
 
Gagnon, Jean-Pierre, « Les historiens canadiens-français et la participation canadienne-
française à la Deuxième Guerre mondiale », dans Serge Bernier, Robert Comeau, 
Béatrice Richard, Claude Beauregard et Marcel Bellavance (dir.), La participation des 
Canadiens français à la Deuxième Guerre mondiale : mythes et réalités, actes du 
colloque du 6 au 9 octobre 1994, Bulletin d’histoire politique, vol. 3, nos ¾ (printemps-
été 1995), AQHP/Septentrion, p. 25-42.  
 
Granatstein, J. L., « “What is to be Done?” The Future of Canadian Second World War 
History », Canadian Military Journal, vol. 11 no 2, 2011. Disponible à 
http://www.journal.forces.gc.ca/vo11/no2/09-granatstein-eng.asp.  
 
 
Instruction 
D’Amours, Caroline, « Les Fusiliers Mont-Royal au débarquement de Dieppe. Doctrine 
et entraînement au Canada et en Angleterre, 1939-1942 », Mémoire, Québec, Université 
Laval, Maîtrise en histoire, 2009. 
 
Fletcher, David C. And Doug MacPhail, Harvard! The North American Trainers in 
Canada, San Josef, DCF Flying Books, 1990. . 
 
Hayes, Geoffrey, « The Development of the Canadian Army Officer Corps, 1939-1945 », 
Doctorat, Ottawa, Bibliothèque nationale du Canada, 1992. 
 
Morton, Desmond « Le contingent McGill du corps-école d’officiers canadiens (COTC) 
de 1912 à 1968 », Revue militaire canadienne, Ottawa, Département de la Défense 
nationale, vol. 10, no 2 (été 2010), p. 37-47. Disponible à 
http://www.journal.forces.gc.ca/vol10/no3/07-morton-fra.asp.  
Available in english : McGill’s Contingent of the Canadian Officer’s Training Corps 
(COTC) 1912-1968 : http://www.journal.forces.gc.ca/vol10/no3/07-morton-eng.asp.  
 
Morton, Desmond, « La pénurie d’officiers francophones dans l’armée canadienne aux 
deux guerres mondiales », dans Serge Bernier, Robert Comeau, Béatrice Richard, 
Claude Beauregard et Marcel Bellavance (dir.), La participation des Canadiens français 
à la Deuxième Guerre mondiale : mythes et réalités, actes du colloque du 6 au 9 octobre 
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1994, Bulletin d’histoire politique, vol. 3, nos ¾ (printemps-été 1995), AQHP/Septentrion, 
p. 100-108. 
 
Roy, Jean-Vincent, « Les centres d'instruction élémentaire de Joliette et de Huntingdon, 
leur rapport à la population et le traitement de l'actualité militaire par la presse locale 
pendant la seconde guerre mondiale », Mémoire, Montréal, Université du Québec à 
Montréal, Maîtrise en histoire, 2008.    
 
Stacey, C. P., L’Histoire officielle de la participation de l’armée canadienne à la Seconde 
Guerre mondiale.  Vol I. Six années de guerre. L’armée au Canada, en Grande-
Bretagne et dans le Pacifique, Ottawa, Imprimeur de la Reine, 1960. Also available in 
english : Six years of war : the Army in Canada, Britain and the Pacific.   
 
Tremblay, Yves, Instruire une armée. Les officiers canadiens et la guerre moderne 
(1919-1944), Outremont, Athéna, 2008.  
 
Tremblay, Yves, « Les Québécois et les centres d’instruction militaire, 1939-1945 », 
dans Bulletin d’histoire politique, vol. 16, no 1 (automne 2007), LUX Éditeur, p. 163-176. 
 
Tremblay, Yves, « Les centres d'entraînement militaire: un problème de recherche », 
Communication livrée à Montréal au onzième colloque d'histoire militaire au Québec, 
1945-2005, La Deuxième Guerre mondiale à l'étude, Vendredi 4 novembre 2005.  
 

 
Le Plan d’entraînement aérien du Commonwealth britannique 
Barris, Ted, Behind the Glory. Canada’s Role in the Allied Air War, Toronto, Dundurn 
Press, 1990. 
 
Chapman, Mathew, « Réexamen du PEACB. Évolution de la formation au pilotage en 
temps de guerre au Canada », La Revue de l’Aviation royale canadienne, vol. 4, no 2 
(printemps 2011), p. 38-48. Disponible à 
http://airforceapp.forces.gc.ca/CFAWC/eLibrary/Journal/Vol4-2011/Iss2-Spring_f.asp.    
Also available in english : BCATP Revisited. The Wartime Evolution of Fight Training in 
Canada : http://airforceapp.forces.gc.ca/CFAWC/eLibrary/Journal/Vol4-2011/Iss2-
Spring_e.asp.  
 
Dalke, Bill, « La plus grande contribution du Canada. L’identité nationale et le rôle du 
premier ministre W. L. Mackenzie King dans la négociation de l’entente du Plan 
d’entraînement aérien du Commonwealth britannique », Revue militaire canadienne, 
Ottawa, Département de la Défense nationale, vol. 9, no 4 (2009), p. 81-89. Disponible à 
http://www.journal.forces.gc.ca/vo9/no4/12-dalke-fra.asp. Available in english : Canada’s 
Greatest Contribution. National Identity and the Role of Prime Minister W. L. Mackenzie 
King in Negotiating de BCATP Agreement : http://www.journal.forces.gc.ca/vo9/no4/12-
dalke-eng.asp.   
 
Dunmore, Spencer, Wings for Victory. The Remarkable Story of the British 
Commonwealth Air Training Plan in Canada, Toronto, McClelland & Stewart, 1994. 
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Greenhous, Brereton et Norman Hillmer, The impact of the British Commonwealth Air 
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Hatch, F. J. Le Canada, aérodrome de la démocratie. Le plan d’entraînement aérien du 
Commonwealth britannique (1939-1945), Ottawa, Service historique, ministère de la 
Défense nationale, 1983. Also available in english : The Aerodrome of Democracy. 
Canada and the British Commonwealth Air Training Plan, 1939-1945. 
 
Martin, Jean, « La plus grande bataille aérienne de l’histoire canadienne. Le Plan 
d’entraînement aérien du Commonwealth britannique et les pertes de l’aviation militaire 
au Canada pendant la Deuxième Guerre mondiale », Revue militaire canadienne, 
Ottawa, Département de la Défense nationale, vol. 3, no 1 (printemps 2002), p. 65-69. 
Disponible à http://www.journal.forces.gc.ca/vo3/no1/index-fra.asp. 
Available in english : The Great Canadian Air Battle. The British Commonwealth Air 
Training Plan and RCAF Fatalities during The Seconde World War : 
http://www.journal.forces.gc.ca/vo3/no1/index-eng.asp.  
 
Royal Canadian Air Force, Final Report of the Chief of the Air Staff to the Members of 
the Supervisory Board, British Commonwealth Air Training Plan. A Summary of the 
British Commonwealth Air Training Plan from its Inception on December 17, 1939, to 
termination on March 31, 1945, s.l., s.n., 1945. 
 
 
Théâtres d’opérations 
 

Généralités 
Barris, Ted, Days of Victory. Canadians Remember, 1939 – 1945, Sixtieth Anniversary 
Edition, Toronto, Dundurn Press, [1995], 2005.  
 
Bercuson, David J. Maple leaf against the Axis. Canada’s Second World War, Toronto, 
Stoddart, 1995. 
 
Bernier, Serge, Le Patrimoine militaire canadien. D’hier à aujourd’hui (1872-2000), 
Montréal, Art Global, 2000, p. 140-191. Also available in english : Canadian Military 
Heritage.  
 
Bernier, Serge et Jean Pariseau, « La Deuxième Guerre mondiale : la diversité du 
service repose sur le bilinguisme à sens unique », dans Les Canadiens français et le 
bilinguisme dans les Forces armées canadiennes, 2 vol., Ottawa, Service historique de 
la Défense nationale, 1987, p. 113-148. Also available in english : French Canadians 
and bilingualism in the Canadian Armed Forces.  
 
Bernier, Serge, « Participation des Canadiens français aux combats : évaluation et 
tentative de quantification », dans Serge Bernier, Robert Comeau, Béatrice Richard, 
Claude Beauregard et Marcel Bellavance (dir.), La participation des Canadiens français 
à la Deuxième Guerre mondiale : mythes et réalités, actes du colloque du 6 au 9 octobre 
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